
  
  
 

MINUTA 

Vigésima Segunda Sesión Ordinaria de la Mesa de Infraestructura y 

Obras 

29 de octubre de 2024 

 

 

▪ Orden del día 

 

▪ Inicio de la sesión 

▪ Reportes por dependencia 

▪ Turnos e Incidencias Urbanas 

▪ Asuntos generales 

▪ Cierre de la sesión 

 

▪ Reportes por dependencia 

 

● Autoridad del Centro Histórico 

● Alcaldía Cuauhtémoc 

● Secretaría de Obras y Servicios 

-Alumbrado Público 

- Subdirección de Limpieza Zona Centro 

● Sistema de Transporte Metro 

● SSC-Tránsito 

● Comisión Federal de Electricidad  

● Fideicomiso de Centro Histórico 

● Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa. 

● Instituto Nacional de Antropología e Historia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
  
 

 

Mtro. Manuel Oropeza (Coordinador General de la Autoridad del Centro Histórico) 

Dio la bienvenida a nombre a la vigésimo segunda Sesión de la Mesa Interinstitucional de 

Infraestructura y Obras y cedió la palabra a la Lic. Rosa María Zabal Cortes. 

 

Lic. Rosa María Zabal Cortés (ACH): Dio la bienvenida a la vigésima primera Sesión de 

la Mesa Interinstitucional de Infraestructura y Obras 

 

Reportes 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 

 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Autoridad del Centro Histórico 

 
Arq. Víctor Manuel Hernández (ACH): La Autoridad del Centro Histórico en esta 

quincena atendió 279 incidencias, una atención a áreas verdes y con los compañeros de, 

perdón, con fotocívicos tuvimos una nada más porque estuvieron atendiendo a otra Dirección 

Ejecutiva. Y atención de áreas verdes y espacios públicos por parte de personal de la 

Autoridad del Centro Histórico fueron cinco. Dentro de las atenciones que hicimos se 

repararon dos metros cuadrados de bache en arroyo vehicular en Artículo 123 y López. Se 

repuso un bolardo en Lucas Alamán y Eje Central, se repusieron cinco bolardos en República 

de Venezuela y Del Carmen, se repararon dos metros cuadrados de bache en arroyo vehicular 

igual en Venezuela y El Carmen, se reparó un bache en San Jerónimo y 20 de Noviembre, se 

repuso un bolardo y se reparó la banqueta en San Jerónimo y 20 de Noviembre, se reparó 

otro bolardo en República de Perú e Incas, se repusieron cuatro piezas de dren en Plaza del 

Empedradillo, se reniveló una tapa de registro de cablera, se reparó el piso y se dejó de 

manera preventiva con costales aquí en la calle de Donceles. Debido a un siniestro que hubo 

en Chile 49 se apoyó de dos formas. Primero haciendo una limpieza integral de todo lo que 

se dañó, tanto al interior como al exterior y posteriormente se pintó todo el departamento, 

plafones, muros, lo que se pudo de baño y cocina. Se retiró una base de biciestacionamiento 

dañado en Chile casi esquina Belisario Domínguez, se rellenó un registro sin uso en el Eje 

Central entre Victoria y Artículo 123, se retiró un vinil en San Jerónimo esquina Isabel la 

Católica, esto es de los que están atrás de los puestos de periódico. Se liberó un árbol al que 

le habían puesto arena compactada en 5 de Febrero frente al número 50. Se realizaron tres 

balizamientos que pidió SEMOVI para parada de autobús, uno fue en San Pablo y Roldán, 

el otro en San Pablo y Las Cruces y el otro en Izazaga y Correo Mayor. Se repararon dos 

tapas de rejilla tipo Irving en la Alameda Central, esto fue por la situación de riesgo porque 

son dos bóvedas de CFE, pero pasa mucha gente, ha habido muchos detalles ahí en la 

Alameda y fue por eso que entramos de forma emergente. Se elaboraron cuatro estructuras 

verticales para la ofrenda de la Autoridad del Centro Histórico. Se recolectó cascajo en Eje 

Central y 5 de Mayo y se apoyó con la colocación de 170 pendones en diversas calles del 

Centro Histórico, Madero, 16 de Septiembre, 5 de Mayo, Chile para el Festival de Ofrendas 
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que se va a llevar a cabo. Podrán ver en las gráficas que sigue lo del bache que se atendió, la 

reparación de bolardos, otro bache. La limpieza y la pintura en el departamento que se 

registró el siniestró por incendio. Luego abajo, un registro, el balizamiento de los buses y 

otro bache. En la que sigue son los pendones, los 170 pendones que se pusieron, hay seis 

ejemplos; asimismo, en los desazolves que se trabajó limpiando nuevamente el desazolve de 

la Universidad de la Rosario Castellanos que está aquí en Justo Sierra. SACMEX nos apoyó 

con un vactor en Comonfort a un lado del Deportivo, hay un problema ahí también de azolve. 

Se desazolvó también una coladera en Manuel Doblado y otra en Academia, eso fue en 

relación con desazolves. Se apoyó en esta quincena con el lavado de la cisterna en la Escuela 

Primaria Chihuahua y se realizó poda de árboles en Topacio entre Regina y San Pablo. Los 

trabajos que realizaron los fotocívicos como es el lavado en puntos muy especiales, en este 

caso es ahí en la Plaza Lerdo de Tejada la escultura que luego ahí se suben personas en 

situación de calle a dormir y hacen sus necesidades. 

 

Se mantiene la limpieza de los drenes en algunos puntos, en este caso fue en Callejón del 57. 

El que sigue es la limpieza del espacio que se recuperó en Rodríguez Puebla y que cada día 

tiene más actividades por parte de los vecinos. Se hizo también una limpieza dentro de las 

jardineras de Plaza Santísima y nos apoyaron con un levantamiento de incidencias de baches 

principalmente en el Perímetro A del Centro Histórico. 

 

A la fecha llevamos atendidas de enero a octubre dos mil 700 incidencias, 270 atenciones a 

parques, plazas o áreas verdes con apoyo de Justicia Cívica y Fotocívicos, mil 727 metros 

cuadrados de grafiti eliminado principalmente con pintura y 60 riegos de áreas verdes. 

 

Alcaldía Cuauhtémoc 

 

Lic. Benito Badillo: No reportan reparación de fugas de agua en esta quincena; desazolve de 

tubería tuvieron 129 metros, desazolve de atarjea se registran 300 metros. En poda de pasto 

tuvimos dos mil 929 metros cuadrados, cultivo tuvimos 461 piezas, poda de cesto 417 metros 

cúbicos. En lo que es limpieza y recolección, en barrido manual tuvimos mil 242 kilómetros, 

recolección orgánica a domicilio tuvimos 609.80 toneladas, la recolección orgánica 

domiciliaria también, inorgánica, tuvimos 547.60 toneladas. En alumbrado tuvimos 

luminarias 21 piezas reparadas, reconexiones nueve circuitos reconectados, en arbolado 

urbano tuvimos una poda de nueve piezas, retiro de árbol ninguno. 

 

Retiro de escombro tuvimos 27.5 metros cúbicos, en bacheo tuvimos 17.05 metros 

cuadrados. Suministro de agua potable tuvimos 10 mil litros, limpieza, lavado y papeleo de 

fuentes tuvimos seis piezas y tuvimos 12 mil 281.5 toneladas de recolección de residuos 

orgánicos, hasta la fecha del 24 de octubre. 

 

Tuvimos 26 mil 500.80 toneladas de recolección de residuos inorgánicos, 12 fugas reparadas 

y 532 reparaciones de luminarias. 

 

 

 

 



  
  
 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México 

 

En la última quincena hicieron trabajo de 310 metros de atarjea con un acumulado de 20 mil 

980 metros, la atención a seis pozos de visita con el acumulado de 369 pozos de visita 

atendidos en lo que va del año, tres rejillas de piezas con un total de 411 rejillas atendidas en 

lo que va del año, una coladera pluvial con el acumulado de 394 y 10 metros de albañal con 

el acumulado de mil 574 metros atendidos en lo que va del año. 

 

Secretaría de Obras, Alumbrado Público 

 

Se reporta mil 245 piezas de luminaria atendidas en esta quincena, dentro de las calles que 

atendió está 16 de Septiembre, 20 de Noviembre, desde el Callejón de Manzanares, 5 de 

Febrero, Apartado, 5 de Mayo, Mixcalco, Comonfort, Corregidora, Florida, Fray Servando, 

Jesús María, José Joaquín Herrera, Pino Suárez, Las Cruces, Leona Vicario, González 

Obregón, Manuel de la Peña y Peña, Margil, Mesones, Palma Norte, Plaza de la Constitución, 

Regina, República de Argentina, República de Bolivia, República de Uruguay, República de 

Costa Rica, República de Cuba, República de Ecuador, República de Guatemala, República 

de Honduras, República de El Salvador, Rodríguez Puebla, San Antonio Tomatlán, San 

Camilito, Torres Quintero, Venustiano Carranza, Vizcaínas y también en la Alameda Central. 

 

También Catedral Metropolitana, incluso, atendió rehabilitación y dan mantenimiento a las 

fuentes del Centro Histórico que son las de la Alameda, la de Salto del Agua y la de 

Solidaridad y la de Fundación Tenochtitlán. 

 

Alumbrado Público por parte de la Dirección General de Servicios Urbanos y Sustentabilidad 

a la fecha tiene 28 mil 289 incidencias atendidas, son piezas de luminarias en lo que va del 

año. 

 

Secretaría de Obras, DGSUS, Subdirección de Limpieza Zona Centro 

 

C. Alexander Cázares López: Informo de las actividades realizadas del 14 al 27 de octubre, 

barrido manual en guarnición 12 mil 312.160 kilómetros, barrido de corredor peatonal 

Circuito Plaza de la Constitución dos millones 716 mil metros cuadrados; recolección de 

residuos sólidos nueve mil 599 metros cúbicos, recolección de tierra 113 metros cúbicos, 

papeleo en área verde 169 mil 960 metros cuadrados, lavado de mil 120 papeleras, el lavado 

de plazas y corredores 757 mil 593 metros cuadrados, lavado diario de 18 sitios críticos, 

lavado de mobiliario urbano 12 mil 293 metros cuadrados, recolección diaria de 25 tiraderos 

clandestinos, retiro de seis mil 084 piezas de chicles, eliminación de 800 metros cuadrados 

de grafiti, retiro de dos mil 990 piezas de propaganda y las acciones de acompañamiento e 

invitación a personas en situación vulnerable en periodo del 14 al 24 de octubre. 

 

Sistema de Transporte Metro 

 

Comparte el estado de operación de las escaleras eléctricas y elevadores dentro del Perímetro 

A y B del Centro Histórico, que comprende del 17 de octubre al 26 de octubre en el Sistema 

de Transporte Colectivo. Al momento tienen cuatro escaleras eléctricas detenidas por 



  
  
 

modificaciones, que están en Bellas Artes, seguimos como hace 15 días, tres escaleras 

eléctricas por mantenimiento. En cuanto a elevadores, no se registra ninguno detenido, todos 

están en operación dentro del Perímetro A y B. Presenta en octubre un 92 por ciento de 

porcentaje de eficiencia en escaleras eléctricas y el 100 por ciento de eficiencia en elevadores. 

 

Secretaria de Seguridad Ciudadana – Tránsito 

 

Tránsito en cuanto a la infraestructura semafórica indican que esta quincena fue atendidas 

149 intersecciones en el sistema centralizado y en sistema aislado fueron 13 reparaciones de 

cámaras, el mantenimiento fue en la red semafórica y cámaras de tránsito en el Centro 

Histórico. Todas las acciones que tienen como objetivo, preservar la infraestructura con la 

que se cuenta o restaura en un estado, en el cual se puede llevar a cabo alguna función 

designada. Atendieron esta quincena 31 mantenimientos correctivos en semáforos dentro de 

lo que es Perímetro A y Perímetro B en Centro Histórico y mantenimiento preventivo no 

hubo ninguno. 

 

Instituto local de la Infraestructura Física Educativa. 

 

Se informa que se cuenta con un nuevo titular derivado de la transición y es el ingeniero 

Alejandro Núñez Leal. Nos ha solicitado que sigamos continuando con los reportes a la mesa 

su servidor el arquitecto Eduardo Zamora Camacho, Subgerente de Certificación en el ILIFE, 

ha presentado los reportes al día de hoy. 

 

Tenemos 12 planteles actualmente en la atención de los cuales se han concluido 10, el último 

plantel fue el CENDI número 30 que ya se concluyeron los trabajos de mantenimiento y 

rehabilitación que se hicieron al plantel escolar y tenemos actualmente por concluir la 

Escuela Primaria Lisandro Calderón que tiene un 98 por ciento de avance físico en trabajos 

de mantenimiento y la Escuela Primaria Pensador Mexicano que tiene un 97 por ciento, 

entonces, estaríamos ya entregando en este mes el cierre de estos planteles y en el siguiente 

reporte prácticamente estaríamos concluyendo e informaríamos cuáles serían las nuevas 

intervenciones para los últimos meses de este año. 

 

Instituto Nacional de Antropología e Historia 

 

Lic. Ana Bertha Miramontes Mercado: El INAH tiene varias coordinaciones, esta ocasión 

representadas dos coordinaciones, la de Monumentos Históricos el cual trabaja muy de cerca 

con el Fideicomiso y con la Autoridad.  

 

Presentan el proyecto de restauración a la escultura ecuestre de Carlos IV de Manuel Tolsá, 

el cual hace unos años recibió un proceso de intervención integral a partir de un proceso mal 

aplicado, pero afortunadamente hubo una buena coordinación y el INAH se hizo cargo por 

tratarse de un monumento del siglo XIX y al frente de ese proyecto estuvieron Jannen 

Contreras y Mariana López a quienes ya conocen, en ese momento se concluyó. 

 

No obstante, los proyectos integrales, no tiene un principio y un fin plenamente establecidos 

sino que deben ser de continuidad. En ese sentido por tratarse de un bien inmueble asociado 



  
  
 

a una plaza que antes eran los bienes inmuebles por destino, bueno, pues es que la mayor 

competencia cae dentro de la Coordinación Nacional de Conservación de Patrimonio 

Cultural que nos abocamos únicamente a bienes muebles. 

 

Turnos e Incidencias 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 
 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Incidencias 

 

Lic. Rosa María Zabal Cortés (ACH): Se retoman el seguimiento a las actividades de 

supervisión y gestión con las demás dependencias las obras irregulares que se tengan y se 

sigan detectando en el perímetro A y B para su debido monitoreo.   

 

Asuntos generales 

 

Se realizó la presentación del nuevo Director Ejecutivo de Planeación, Preservación, 

Mantenimiento y Conservación del Centro Histórico, el Lic. Rafael Ramón Arroyo Vargas, 

quien tomará el cargo a partir del 1 de noviembre, en sustitución de la Lic. Rosa María 

Zabal Cortés. 

 

Acuerdos 

 

Lic. Rosa María Zabal Cortés (ACH):  Agradeció la asistencia, los reportes, la 

coordinación y la atención a todas las incidencias, así como el apoyo brindado a esta 

Autoridad durante su gestión. Expresó su agradecimiento por la colaboración y el trabajo 

conjunto de todos en la Mesa de Infraestructura. Dio por finalizada la sesión, señalando que 

la próxima reunión se anunciará hasta nuevo aviso, una vez que la nueva administración 

establezca el seguimiento correspondiente. 
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